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本报记者 闵云霄

新疆第一条 BRT 快速公交线路将于 8 月 28 日在乌鲁木齐试运
行，这是为迎接首届中国-亚欧博览会所做的一项重要工作，也是西部
地区为数不多的 BRT 线路之一。

在月底即将运行的乌鲁木齐 BRT 线路中，人们会明显地注意到一
辆辆华丽的 18 米 JNP6180GM 快速公交，它们是由青年汽车集团客车
公司（简称青年客车）生产的。凭借车身长、容量大、低底盘等特点，
JNP6180GM 整车最大载人量可达 200 人，在高峰期将全面解决市民们
的出行压力。

BRT被称做“地面上的地铁”
青年客车生产的 41 辆 18 米 JNP6180GM 只是乌鲁木齐 BRT 建设

的一部分。BRT 是“Bus Rapid Transit”的简写，意为“快速公交系统”，
是一种利用改良性的公交车辆，运营在公共交通专用道路空间上的交
通方式，又被称为“地面上的地铁”。
目前，乌鲁木齐市正在建设的有 BRT1 号线和 BRT3 号线。1 号线

全长 14.9 公里，共设置 21 个站点，平均间距 760 米，主要设置在目前
的公交站台附近。3 号线全长 13.2 公里，共设置站点 17 对，平均间距
736 米。

近年来，新疆的机动车数量正在以 15豫的速度递增。预计 2015
年，全区机动车保有量将超过 600 万辆，比目前的机动车辆和驾驶人
数量翻一番。作为首府，乌鲁木齐市的机动车数量更以每月 4300 辆左
右的速度迅速增加，城市交通压力日益增大。
另一方面，为迎接即将于 9 月 1 日至 5 日举行的首届中国-亚欧

博览会，乌鲁木齐在去年已经全面启动了一大批基础设施建设和环境
综合整治项目。
中国-亚欧博览会的前身是 1992 年成立的中国乌鲁木齐对外经

济贸易洽谈会。乌洽会已经累计对外经济贸易总成交 396.5 亿美元，国
内贸易成交 1585.06 亿元人民币，乌鲁木齐需要做好交通等基础建设
以吸引更多的国内外投资。
乌鲁木齐今年计划安排城市基础设施建设项目 167 项，拟投资

199.05 亿元，创历年之最。BRT1 号线和 3 号线的建设也在稳步推进之
中，计划 8 月 28 日进行试运行。市城市交通局、市公安局交警支队、市
建委已经编发了 10 万册《BRT 大容量快速公交系统乘客出行手册》，
近期会向市民陆续发放。
根据测算，在高峰拥堵的情况下从机械厂到火车站，以前的 2 路

车一般需要一个多小时，BRT快速公交 40 分钟就能到达。
“同时，1 号线和 3 号线的发车间距均为高峰 1—2 分钟、平峰 2—

3 分钟，时速也相对普通公交车高，将大大缓解市区交通拥堵状况。”
相关部门在介绍这两条 BRT 时说。

创纪录实现大容量客车节能减排

纵观乌鲁木齐采购的这批青年客车 JNP6180GM，美观、舒适等人
性化的设计随处可见：外观线条饱满流畅，内饰色彩清雅；同时在多功
能区采用软包靠背、新型可调靠背折叠椅。
“青年客车特别注重细节，像这种人性化的设计和设施车内还有

很多。”青年客车研究院的一位工作人员说。
例如，在第三个车门处有踏板，可直接将轮椅推上去，方便残疾

人、老人、孩子乘车；根据新疆地区高寒、高热的环境因素，青年客车采
用进口空调系统和独立采暖系统，侧窗采用中空玻璃，冬天保暖、夏天
隔热。
考虑到中国时常出现超载的状况，青年客车特意将德国尼奥普兰

全承载车身技术进行了加强，保证车辆在发生交通事故导致车身骨架
变形的时候，还能留给乘客更多的空间以尽量减少乘客被挤伤或压伤
的情况。
另外，虽然国家对客车发动机的排放标准要求是欧芋，青年客车

的发动机均采用欧郁排放标准，创纪录地实现大容量客车节约能源，
减少尾气 50%的水平。
人性化的设计需要先进的技术作为支撑。青年客车与德国 NEO原

PLAN 豪华客车合作，聘请了以原德国 NEOPLAN 技术总工程师大卫为
主的多位外国专家负责技术指导和质量控制，采用德国全套的技术图
纸、工装夹具和生产工艺，在技术方面具有毋庸置疑的领先地位。
目前，青年客车的产品覆盖长途旅游、公交、专用客车等全部领

域。其长途旅游客车从 2001 年起即保持高档客车行业领先地位，在与
国际品牌客车的竞争中，一直拥有超过 80%的国内市场占有率，并占
据着中国低底盘公交车市场垄断地位。
在北京奥运会公交车采购招标中，青年客车中标 1000 多台。青年

客车还出口美国、欧洲、俄罗斯、韩国、新加坡、中东等众多国家和地
区，8 月中旬即刚刚交付智利 50 辆 JNP6120M 豪华旅游车。

BRT 的定位除了快捷、便利，更主要的就是“以乘客为本”。青年客
车依靠人性化设计得以做大做强并且在乌鲁木齐成功中标，也说明人
性化将是城市 BRT 建设的重要方向。

BRT分布有从东部向西部蔓延之势
时间很短，任务很重。今年 5 月 27 日，接到定单后，青年客车研究

院马上组织会议讨论并确定设计方案，各个专业科室在 6 月 10 日就
拿出了整套骨架图纸，计划部也进一步安排了各个工序的生产节点，
整个工作正在有条不紊地进行。
由于需要配置美国的康明斯发动机、德国 ZF 前中后桥、ALLSION

变速箱、德国琥伯拉铰接盘、制动系统等系列高档部件，研究院在生产
车间每完成一个工序后还要组织评审，只有通过评审才能继续生产，
以避免后续车辆的批量改动及其造成的损失。
“样车的生产进度因此大大推迟，上线时间比原计划晚了 9 天。”

计划部的工作人员说。
6月 30日，样车终于上线。这时，离整批交车只有 25天。为了保证

及时交车，计划部组织生产、采购、物流各个环节召开会议，重新论证了
批量车的生产节点及物料供应节点，制定了每个节点必须完成的计划。
客车总装车间一路姓工友回忆当时工作的紧张情况时说：“发动

机未如期到位，我们就先‘抢’内饰；车辆太长导致地沟只能供一辆车
使用，我们就把车辆调到大棚的底盘漆工位安装，喷底盘漆工人只能
留到晚上 12 点以后作业，质检部为了配合车辆进度甚至要留人通宵
试车。”

7 月 24 日，首批 18 米 JNP6180GM 城市快速公交车如期交付。
鉴于 BRT 建设的需求及青年客车的突出表现，41 辆 JNP6180GM

全部交付完以后，乌鲁木齐市又追加了 20 台青年 JNP6120LNG 天然气
环保节能车的订单。

BRT 之前主要分布于北京、厦门、杭州、济南等东部城市，新疆等
西部地区鲜有踪迹。有业内人士估计，在接下来的几年，BRT在西部有
遍地开花之势。

青年客车准时交货 41辆，
助推新疆首届亚欧博览会

BRT快速公交
进军西部

禾晓

疫苗之惑

记者手记

甘肃定西在黄土地上一个高
坡与另一个高坡之间，这里最盛
产的粮食是土豆。

勤劳的当地人民，与生俱来
就有着一股执着与坚强。

从 2002年得病至今，陈玉梅
前后住院 9次，最短时间为 29天，
最长为 379 天，累计达 921 天，怨
年时间里，除了医病，她还把大量
的时间放在上访和上诉上，数十次
辗转于法院与政府部门之间。但遗
憾的是，至今没有画上句号。

她是多名病人中比较坚强的

女人，其他的人却大多选择了沉默。
安定区高峰乡麻地湾村的黄

爱军居住在离定西市几十公里外，
“乡下医疗条件非常差，天天要忙
干活，只能随便找个乡村医生检查
治疗。”她告诉记者，父亲是个乡村
医生，2002年 12 月初为她注射疫
苗后，自己经常出现头昏、关节疼
痛等。2003 年 5月，她一度昏倒
后，前往高峰乡卫生院抢救 40多
分钟才苏醒。记者欲查看黄爱军病
历，这个淳朴的农家妇女才跑去乡
卫生院开具了一份治疗证明，其
间，“因为没有钱，我只能找父亲和
一些私人诊所治疗”。

当时才 20岁的张丽娜，尚无
男朋友，但也在大夫的动员下注射
了疫苗。“半小时后，我就昏了过
去，三四天后苏醒过来，才发现自
己躺在医院，”张丽娜告诉记者。

39岁的白春梅，是渭源县邝家
庙乡农民，她在 2002 年 12 月 8日
注射疫苗一小时后，就自觉头昏、
恶心、乏力，出现短暂性昏厥，送往
乡卫生院治疗，三天后出院，次日
又因为头疼、肢体麻木等症状，于
是再次住院治疗。当地诊断为轻型
骨髓炎，不排除与接种疫苗有关。

除了记录在案的 11名不良反
应患者之外，在采访过程中，又有

3名女性主动向记者反映，身体出
现不适反应。这些病人同时提供
了另外的不良反应患者信息，但
因外出打工或多年失散在偏僻荒
山内，而难以查找。

为边远地区百姓免费注射疫
苗，是民心所向的好事。可是出了
问题，她们就该忍辱负重？

2010 年卫生部发布的《预防
接种知识热点问题答问材料》中
称：“对因异常反应引起的严重损
害者可予以一定经济补偿，但不
是赔偿”。抛开法律意义上的管辖
权限的问题不谈，所提出的赔偿
款，究竟谁来承担？

“被沉默”的疫苗“受益者”

一针疫苗
的注 射，
使陈玉梅
的生活发
生了巨大
改变。
本报记者
闵云霄/摄

闵云霄

至少十余名接种者产生不良反应 相关部门称与疫苗无关

8月 10日，陈玉梅从甘肃定西
中医院出来时，已力不从心，打车停
到自家小区的楼下，陈玉梅只得紧
紧地趴在儿子陈晓伟肩上，到四楼
家门口，已气喘吁吁。

陈玉梅是定西市安定区中华
路小学教师。9年前，陈玉梅身板硬
朗，行走自如。然而一针疫苗的注
射，使她的生活发生了巨大改变。

突击接种
生产商为北京天坛生物

一切要从 9年前说起。
2002年 12月 6日，刚生下儿

子的陈玉梅正在家静心修养，安定
区疾控中心（原县防疫站）两位大夫
来到家里，给陈晓伟服用预防脊髓
灰质炎糖丸，并动员陈玉梅接种了
吸附破伤风疫苗。
第二天，陈玉梅出现头痛、全

身不适；第三天，她感到右臂麻木无
力，注射部位有痛感、右手指痛、骨
关节痛、气短、胸闷；到了第七天上
述症状加重，右半身软弱无力，并摔
倒在地。一周之后，家属将上述情况
报告给安定区疾控中心，陈玉梅随
后被安排住进安定区第一人民医
院，诊断为患“急性播散性脑脊髓
炎”。

陈玉梅的遭遇并非孤例。据
悉，甘肃定西地区 2002年接种破
伤风疫苗过程中，共有 10余名女
性出现异常反应，甚至患病。
据悉，陈玉梅接种的破伤风类

毒素疫苗，由澳大利亚政府提供资
金援助。甘肃省卫生厅于 2002年
冬对 13个县进行接种。定西市的
安定、渭源等县新生儿破伤风处于
高发状态，被纳入接种范围。

此前的 2002 年 11 月 20 日，
卫生部疾病控制司给甘肃等省一
份“消除新生儿破伤风和安全注射
项目后期实施方案”。《中国企业报》
记者在该方案中看到，其明文要求，
“对项目县所有新生儿破伤风高危
县的育龄妇女提供破伤风突击接
种，破伤风类毒素三剂次的接种率
达到 90%以上”、实现“以县为单
位，新生儿破伤风发病率低于 1/
1000活产儿”的目标。
随后，甘肃省卫生厅转发该方

案。定西市卫生局和定西市教体局
联合发文。按相关要求，疫苗目标人
群为 18至 35周岁的育龄妇女。

在陈玉梅接种疫苗的头一天，
安定区凤翔镇友谊村的医生也为

张晓萍注射了破伤风疫苗。“医生嘱
咐我说，打完疫苗后胳膊肯定抬不
起来，三四天后就好了”，张晓萍告
诉《中国企业报》记者。

最初几天，注射部位隐隐作
痛，但是张晓萍并没有在意。随后，
疼痛加剧，并伴全身麻木，张晓萍脱
下衣服一看，注射部位肿成一个大
疙瘩，她吓了一跳，急忙到区疾控中
心检查，大夫为她开了一些口服药，
但服用几天后仍没有好转，肿块持
续增大。

最后，张晓萍住进定西市第一
人民医院治疗，陈玉梅也恰好在这
家医院进行治疗。

甘肃省疾病预防控制中心的
一份资料称，由于出现疑似接种异
常反应病例，上报国家卫生部后，13
个项目县的破伤类突击接种工作
全部停止。

2002年 12月 20日，卫生部派
出 4人专家组前往甘肃，后经专家
诊断，陈玉梅患“急性播散性脑脊髓
炎”，张晓萍为“局部过敏反应，半身
麻木”。两人症状“不排除与破类疫
苗接种有关”。
《中国企业报》记者致电疫苗生

产商北京天坛生物制品股份有限
公司（以下简称北京天坛生物）要
求采访时，一位叫陈海平的管理人
员表示，之前相关机构认定与疫苗
有关，程序并不科学，按照卫生部相
关规定，应该由专门团队来认定。

安定区疾控中心主任何佩琴对
于陈玉梅等人不断上访和上告表示
“很头疼”。在接受《中国企业报》记者
采访时她表示，陈玉梅仍在治疗，她
的病情都是自己主诉的，之前区政府
曾经给他报销了 30多万医药费，她
把心思全部放在这个事情上，要是去
正常上班，也许更有利康复。

边治疗 边上告
陈玉梅索赔 170万元
张晓萍在安定区人民医院输

液治疗十多天仍不见好转，又被转
到兰州大学第二医院治疗了一段
时间，2003年春节前回家休养。

春节过后，张晓萍再次被送进
安定区人民医院，一直到 2003年 6
月 20日才出院。可后来因病情仍
在恶化，张晓萍又被送进定西市医
院治疗。

2003年 8月，甘肃省卫生厅组
织专家前往定西，又对张晓萍和陈
玉梅进行会诊，专家组鉴定意见为：
张晓萍和陈玉梅出现的情况与接
种破伤风类毒素有关。

在治疗过程中，两人的体重在
迅速发生变化：张晓萍从打疫苗前
的 53公斤很快增到 76公斤，而陈
玉梅体重却由原来的 108 斤骤减
至 60斤。

在专家组鉴定结论的基础上，
2004年 1月 16日，安定区给卫生
厅打报告争取了 10万元的补助资
金后，卫生局对两人进行调解并达
成协议：安定区卫生局报销张晓萍
患病期间所有医疗费用 3万余元，
并一次性补助张晓萍 2万元，费用
一次性结清。对陈玉梅一次性补助
1.5万元。随后，安定区卫生局与他
们约定：2004年 1月 4日后发生的
医疗费等任何费用，均由患者负担。
卫生局对该事不再承担任何法律
责任。

因病情反复发作，陈玉梅先后
7次入院治疗。在签署上述协议后
又有 3次入院治疗、1次专家会诊、
1次到兰州总医院的体检，其费用
均是由安定区卫生局承担费用。接
下来的时间里，急性播散性脑脊髓
炎又引发陈玉梅患有植物神经功
能紊乱、颈椎病、增生性脊柱炎和内
分泌失调等机体综合病变。

陈玉梅多次要求调查处理，但
都以各种不同的理由予以拒绝。

一怒之下，陈玉梅于 2008年 7
月 1日将甘肃省卫生厅、甘肃省疾
病预防控制中心、定西市安定区卫
生局、安定区疾控中心告上兰州市
城关区法院，索赔 170余万元。

陈玉梅的代理律师北京伟石
律师事务所苏向祥认为，按照文件，
陈玉梅从事教师工作，不是发生创
伤机会较多的人群；而且当时属于
产后 32天哺乳期妇女，属于再无
生育的对象。接种单位没有严格确
认陈玉梅是否为接种对象，有无必
要接种，违法了《全国计划免疫工作
条例》相关规定。

这一说法得到了相关专家的
印证，事发当年，调查组做出判断：
“如本次发生的异常反应中有 1例
为产后 32天的中学教师，似无必
要再接种破伤风类毒素”。

2008年 7月 23日，兰州市城
关区法院受理了陈玉梅诉讼案，但
随后驳回起诉。陈玉梅后向兰州市
中级人民法院（以下简称兰州中院）
提起上诉。2008年底，兰州中院一
审裁定发回城关区法院重审。2009
年 员月，城关区法院作出裁定，认为
疫苗接种是由安定区疾控中心实
施，省卫生厅、省疾控中心不是适格
被告；安定区卫生局、安定区疾控中
心在定西市，不属于城关区法院管
辖范围，遂驳回起诉。

2009年 5月 18日，兰州中院
立案受理。2010年 6月 4日，兰州
中院组织陈玉梅与 源 被告参加案
件协调会，双方协调未果。兰州中
院作出裁定，驳回陈玉梅的起诉。

今年 7月 27日，兰州中院专
门召开通报会，表达了与城关法官
裁定结果基本一致的观点。

在 2008 年之后，张晓萍的病
情尚有缓解，但是到 2010 年冬
天，又连续出现昏倒现象，所以又
住到安定区人民医院，张晓萍在
接受《中国企业报》采访时，仍在
住院中。

疫苗“后遗症”
疑与重复接种有关

事发期间卫生部专家前往定
西调查中，共发现 11名不良反应
者，但把安定两中学生以及渭源县
王玲玲、张海英等一共 6名患者认
定为一般反应，另外 5人被认定为
异常反应。

有关专家认为，不良反应的原
因，与多次重复接种破类疫苗有
关，同时，吸附破伤风类毒素（以下

简称破类）在生产过程中，培养基
中的蛋白质如水解不深以及佐剂
和防腐剂也可能成为致病原因，从
而引起反应的原因也不能完全排
除。
《中国企业报》记者查阅 2003

年 5月出版的《中国医学理论与实
践》杂志发现，安定区疾病控制中心
康卫东在其撰写的《安定县接种破
伤风疫苗后致不良的调查报告》一
文中指出，全县接种 36916人，接种
率为 90.67%，出现 6例不良反应。
分别出现头疼、头昏、胸闷等症状。

目前，陈玉梅和张晓萍等人还
在遭遇病魔的纠缠。康卫东在论文
中写道，“安定出现不良反应的 6例
病人均为 1980年前后出生，我县从
1970年开始，百日咳、白喉、破伤风
三疫苗已在出生儿童中进行免疫接
种，1980年，全县实施儿童计划免
疫接种，麻疹、百日破等‘四苗’接种
率作为实现 3个 85%目标任务，因
此当时出生的儿童均按免疫程序完
成预防接种，在调查询问时 6例病
人均有既往预防接种史，说明发生
不良反应与多次接种破伤风疫苗有
关。”
“我国已开展计划免疫多年，

绝大多数育龄妇女在儿童期已接
种过多次含破类的疫苗，是否仍
需要接种，应对育龄妇女破伤风
抗毒素免疫水平进行调查，根据
调查结果，确定不同的免疫策
略”，有关专家曾在给卫生部的建
议中如此写到。

厂商悬念
称陈玉梅病与疫苗无关

一个重要的细节是，陈玉梅和
张晓萍病发后曾迅速到疾控中心索
要自己注射的疫苗样品，怀疑疫苗
有质量问题。专家从甘肃现场抽取
80支疫苗样品冰包冷藏带回北京，
由中国药品生物制品检定所于
2003年 4月鉴定为“合格”。但是陈
玉梅对此提出质疑：她当时接种的
吸 附 破 伤 风 疫 苗 ， 批 号 为
2001110105，而检定所鉴定为“合
格”的为 20020204。
《中国企业报》记者获知，北京

天坛生物提供给甘肃的疫苗，由卫
生部统一采购。北京天坛生物的一
份函件称，提供贵省的吸附破伤风
2001110105 和 20020204 批号疫
苗分别为 16040支以及 23209支，
均按冷链运输要求发往。
《中国企业报》记者采访甘肃

省疾控中心主任孟蕾时，孟蕾要
求联系分管的主任李慧，记者拨
打其电话却无人接听，记者随后
采访甘肃省卫生厅副厅长常继
乐，后者表示正在新加坡学习，需
要采访可直接和厅里联系。记者
又联系甘肃卫生厅疾控处，电话
亦无人接听，随后，记者在甘肃省
卫生厅刘维忠微博上留言提出采
访要求，但截至记者发稿时也未
见回应。

有公开资料显示，北京天坛生
物制品股份有限公司 1997年由北
京生物制品研究所独家发起成立，
号称是我国最大的生物制品研究和
生产基地之一，主要从事疫苗、血液
制剂、诊断用品等 20多个生物制品
的研发、生产和销售，主营产品占有
国内 50%以上的市场份额。1998年
成功上市。

甘肃省卫生厅在给法院的答
辩状中称，陈玉梅所称的预防接种
行为并非由自己具体实施，其制定
规范性文件的行为与陈玉梅的损
害没有法律上的因果关系。北京天
坛生物制品股份有限公司陈海平
说，曾经在公司接待过陈玉梅，她
的病与疫苗无关，完全因为她个人
的身体因素所致。
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